
 

MINUTA DE ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO PLENÁRIO DO 1 

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO ENTORNO DA 2 

REPRESA DE TRÊS MARIAS 3 

Aos 21 dias do mês de novembro de 2018, reuniu-se o Plenário do Comitê 4 

da Bacia Hidrográfica do Entorno da Represa de Três Marias, em reunião 5 

ordinária, na Câmara Municipal de Pompéu, situada na Rua Capitão 6 

Olímpio, nº 177, no Centro em Pompéu – MG. Compareceram os 7 

seguintes conselheiros: TITULARES: Poder Público Estadual: Lara Ferreira 8 

da Cunha Fonseca - Instituto Mineiro de Gestão das Águas - IGAM, Carlos 9 

Henrique Ferreira Bispo – Secretaria de Estado de Saúde – SES. Poder 10 

Público Municipal: Adriane Aparecida Rodrigues Guedes - Consórcio dos 11 

Municípios do Lago de Três Marias - COMLAGO, Itair Fernandes de Oliveira 12 

Júnior – Prefeitura Municipal de Tiros, Roberto Carlos Rodrigues da Silva – 13 

Prefeitura Municipal de Três Marias. Sociedade Civil: Altino Rodrigues 14 

Neto – Instituto Ibi Aua – Gente da Terra. Usuários de Recursos Hídricos: 15 

Daniel de Lima Aguiar – Companhia de Saneamento de Minas Gerais – 16 

COPASA, José Maria Marques – Cooperativa Mista Agropecuária de Patos 17 

de Minas – COOPATOS, Renato Júnio Constâncio – Cemig Geração e 18 

Transmissão S.A., Maria da Glória Silva – Federação dos Pescadores 19 

Artesanais e Aquicultores de Minas Gerais, Edson Vieira Sampaio – 20 

Companhia de Desenvolvimento dos Vales do São Francisco e do Parnaíba 21 

– CODEVASF. SUPLENTES: Breno Henrique da Silva Ramos – Prefeitura 22 

Municipal de Pompéu, Alzimar Pedroso Gimenez – Associação 23 

Comunitária do Bonfim e Adjacências – ASBON, Orestes Lúcio Lopes de 24 

Menezes – Sindicato dos Produtores Rurais de Pompéu, João Eudes 25 

Pereira – Votorantim Metais e Zinco S.A., William Bertozzi Dornas – 26 

Náutico Três Marias Iate Clube. PAUTA DA REUNIÃO: 1- Credenciamento / 27 

Composição de mesa / Hino Nacional; 2- Aprovação da ata da reunião do 28 

dia 26/04/2018 em Três Marias/MG; 3- Informes Gerais: 3.1- Reunião 29 

sobre a Prevenção das Cheias no São Francisco, em Pirapora; 3.2- Ofício 30 

enviado ao IGAM pelo FMCBH sobre os mandatos dos conselheiros recém 31 

empossados, bem como as diretorias eleitas; 3.3 Informações sobre a 32 

avaliação dos Comitês 2018 - DN CERH n 41/2012; 4- Recomposição das 33 

Câmaras Técnicas (CTIL, CTOC, CTPLAN); 5- Avaliação anual de 34 

desempenho / Auto avaliação; 6- Cronograma de reuniões para o ano 35 

2019; 7- Relatório Anual de Atividades / Plano de Ações Estratégicas / 36 

Protagonismo do Comitê; 8- Encerramento. Em seguida, o Senhor Altino 37 



 

Rodrigues Neto, vice-presidente deste comitê, iniciou a reunião saudando 38 

a todos, e devido ao atraso para o início da reunião, suprimiu a 39 

composição de mesa e execução do Hino Nacional. O Sr. Altino justificou a 40 

ausência do presidente o Senhor Magno Gomes da Rocha, pelo 41 

falecimento de um ente querido. A sequência foi a aprovação da ata da 42 

reunião ocorrida no dia 26 de abril de 2018; colocada em votação, foi 43 

aprovada por todos os presentes, exceto o Sr. Renato Júnio Constâncio 44 

que não estava presente na referida reunião. Dando continuidade o Sr. 45 

Altino convidou o Sr. Renato para dar um breve informe sobre a Reunião 46 

sobre a Prevenção das Cheias no São Francisco, em Pirapora, o mesmo 47 

explicou que sendo a Cemig um dos palestrantes, apresentou as restrições 48 

operativas de Três Marias, ele relatou ainda, que a ANA explicou sobre a 49 

legislação geral do controle de cheias; a ONS falou sobre a situação dos 50 

reservatórios; a Defesa Civil Estadual apresentou sobre a estruturação das 51 

Defesas Civis Municipais. Como repercussão dessa reunião, será produzido 52 

um documento a ser distribuído às prefeituras abaixo da represa, com a 53 

finalidade de estruturar melhor suas Defesas Civis; relatou ainda que a 54 

Cemig está desenvolvendo uma ferramenta computacional onde é 55 

possível ver cenários de inundação tanto por cheias naturais como por 56 

rupturas além também de um aplicativo chamado Proximidade para que 57 

tanto as Defesas Civis como a população tenham informações operativas 58 

climatológicas e hidrológicas, em caso de situações de emergências. 59 

Dando continuidade o Sr. Altino informou sobre o ofício do Fórum Mineiro 60 

de Comitês enviado ao IGAM para reconsiderar e reavaliar os mandatos 61 

dos conselheiros eleitos em 2018 para cumprir mandato de quatro anos, 62 

todavia esses mandatos foram reduzidos para dois anos por causa de 63 

atraso do Estado, sendo a princípio acatado pelo IGAM o pedido de que o 64 

mandato seja até 2022, seguindo então para o Conselho Estadual de 65 

Recursos Hídricos, confirmado pela representante do IGAM Sra. Lara, à 66 

qual o Sr. Altino pediu para dar o informe sobre a avaliação dos comitês. A 67 

mesma informou que a DN CERH n 41/2012 são critérios de avaliação dos 68 

comitês, baseada em questões administrativas divididas em atos formais e 69 

protagonismo dos comitês; além de algumas ações exigidas que já estão 70 

previstas nos regimentos internos, sendo que este ano não terá caráter 71 

avaliativo por se tratar de um novo ciclo; mas que há alguns pontos chaves 72 

como o calendário de reuniões para o próximo ano; a auto-avaliação ou a 73 

justificativa de não fazê-la; relatório anual de atividades, plano de ações 74 

estratégicas para o próximo ano e o protagonismo do comitê – feitos pela 75 



 

diretoria e que devem ser enviados até 01/02/2019. O Sr. Altino continuou 76 

ressaltando as ações, o protagonismo do comitê, já agradecendo ao Sr. 77 

Roberto - Secretário do Comitê e de Meio Ambiente de Três Marias - e ao 78 

Sr. Prefeito Bem-Te-Vi, pelo espaço cedido para reestruturação da sede do 79 

Comitê; também a participação no Fórum Mineiro de Comitês e o pedido 80 

para conseguir a colaboradora, Auxiliar Administrativo cedida pelo IGAM 81 

via MGS, Mirian, que foi apresentada e na oportunidade se pôs à 82 

disposição para ajudar, disse que tem muito a aprender e agradeceu. O Sr. 83 

Renato perguntou como será essa reestruturação da sede e o Sr. Altino 84 

esclareceu que o espaço e internet foram cedidos pela prefeitura e o 85 

telefone está sendo compartilhado com o IEF, quanto aos demais itens, 86 

tem-se um processo de um acordo de comodato feito por um dos 87 

parceiros com o IGAM; agora este quer saber o que aconteceu, para isso 88 

vai avaliar as condições e onde estão; contando mais com a efetivação do 89 

contrato da Gesois para finalizar esse diálogo. Seguindo, o mesmo, disse 90 

que via Fórum Mineiro, teve contato com Legislativo do Partido Novo e 91 

com o vice-candidato eleito Paulo Brant aos quais colocou as 92 

reivindicações como: o fortalecimento do IGAM e dos comitês e que não 93 

fosse feito a junção da Secretaria de Meio Ambiente com a Secretaria de 94 

Agricultura. Reforçando ainda mais o protagonismo, elencou os vários 95 

recursos conseguidos para projetos das cidades da bacia junto ao São 96 

Francisco Federal. Evidenciou a importância da elaboração de projetos, 97 

aderência ao Plano Diretor da Bacia, o acesso ao Portal dos Comitês e a 98 

participação do Curso para Conselheiros do IGAM. No prosseguimento o 99 

Sr. Altino ressaltou que o Comitê da Bacia não foi convocado para o 100 

Estudo de Impacto Ambiental, não foi divulgado e que havia quatro 101 

pessoas no auditório, ou seja, não houve representatividade, 102 

pertencimento da comunidade. O Sr. Carlos Henrique perguntou quanto à 103 

legalidade desse ato. O Sr. Altino disse que por isso trouxe esse 104 

questionamento à plenária e o Sr. Renato, enquanto representante da 105 

Cemig, esclareceu que a usina não é licenciada e por causa da legislação, 106 

está sendo retomada essa discussão e contratada a empresa Brant 107 

Engenharia; e o mesmo solicitou internamente que quando houvesse 108 

ações, reuniões, audiências públicas e outras, que lhe fosse comunicado e 109 

fossem convidados todos os entes inclusive o Comitê de Bacias, mas como 110 

parece que isso não aconteceu e também não conseguiu descobrir o 111 

motivo, recomenda que se faça um ofício, relatando o ocorrido para ver se 112 

consegue uma resposta ou solução, uma mobilização, e participação da 113 



 

comunidade. Todos concordaram que deve ser enviado o ofício à Cemig. O 114 

Senhor Altino propôs uma inversão da pauta, sendo na subsequência 115 

aprovado o calendário das próximas reuniões ficando da seguinte forma: 116 

13/02/2019 em Patos de Minas; 08/05/2019 em Felixlândia; 07/08/2019 117 

em Tiros e 06/11/2019 em Três Marias. No encadeamento, passou-se aos 118 

pontos da auto-avaliação, a Sra. Lara expôs que não precisa ser seguida à 119 

risca, então o Sr. Roberto sugeriu que fosse usada a mesma metodologia 120 

da ata: ser elaborada na próxima reunião da diretoria e encaminhada aos 121 

conselheiros para se manifestarem. O Sr. Altino perguntou a todos se 122 

concordavam com a sugestão do Sr. Roberto, e os mesmos estiveram de 123 

acordo. Passando para o próximo ponto da pauta, o Sr. Altino explanou 124 

que este comitê possui três câmaras técnicas: CTOC – Câmara Técnica de 125 

Outorga e Cobrança, CTPLAN – Câmara Técnica de Planejamento e a CTIL – 126 

Câmara Técnica Institucional Legal; são ativadas toda vez que a diretoria 127 

ou plenária demandar informações para subsidiar a tomada de decisões. 128 

Não sendo necessário ser membro do comitê, mas que tenha um perfil 129 

técnico, formação ou prática. A Sra. Lara explicou que não é necessário ter 130 

oito membros, pode ser menos, mas que seja paritária. O Sr. Altino pediu 131 

ajuda do IGAM para capacitação e a Sra. Lara explicou que no momento o 132 

IGAM não está atuando nas câmaras técnicas, mas que dão suporte. O Sr. 133 

Renato sugeriu que os suplentes também atuem de forma mais ativa nas 134 

Câmaras Técnicas. A Sra. Adriane disse que não há membros suficientes 135 

para compor as câmaras técnicas e sugeriu, para maior esclarecimento, 136 

encaminhar para todos os membros os regimentos das câmaras técnicas e 137 

pedir a manifestação de interesse em participar de alguma delas e na 138 

próxima reunião fazer a reconstituição. O Sr. Altino então acrescentou 139 

encaminhar também a proposta de alteração do regimento das Câmaras 140 

técnicas e já pedir a indicação e apresentação da pessoa interessada. 141 

Todos estiveram de acordo. Para finalizar o Sr. Altino elencou o Plano de 142 

Ações Estratégicas para o próximo ano: consolidar a estruturação do 143 

Comitê, implementar dos instrumentos de gestão cobrança pelo uso da 144 

água, começando com a Câmara Técnica de Outorga e Cobrança; 145 

enquadramento dos corpos d’água e ir pra frente com o cadastro de 146 

usuários, procurando uma parceria com o São Francisco Federal. Não 147 

tendo mais nada a tratar, o Senhor Altino agradeceu a todos, deu boas 148 

vindas aos novos membros, agradeceu à Câmara Municipal de Pompéu e 149 

ao Sindicato e deu por encerrada a reunião, e para constar será lavrada a 150 

ata e assinada por todos que se fizeram presentes. 151 



 

 152 

 153 

Altino Rodrigues Neto  154 

Vice - Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica do Entorno da Represa 155 

de Três Marias 156 

 157 


